

La Cumbre del G20 acuerda reformar la OMC

Las economías más grandes del mundo alcanzan en Buenos Aires un compromiso básico con el comercio multilateral.

Los líderes de las principales economías del planeta, que representan además a dos terceras partes de la población mundial, firmaron al finalizar la Cumbre

Las modificaciones pueden ayudar a reducir las tensiones comerciales

del G20 de Buenos Aires un acuerdo de 31 puntos que reafirma un compromiso básico con el comercio multilateral y el “orden internacional basado en normas”, pero que también recoge la demanda estadounidense de reformar de manera urgente, y por primera vez, la OMC.

Según destaca [The Guardian](#), el acuerdo del pasado sábado sobre un comunicado conjunto no estaba ni mucho menos garantizado al comienzo de la cumbre, cuando los negociadores estadounidense optaron por la línea dura y rechazaron cualquier mención al multilateralismo, al “orden basado en reglas” o al papel del FMI como red de seguridad global.

La falta de consenso habría puesto en un serio aprieto el papel del G20 como foro para mantener la estabilidad económica mundial y podría haber empujado el escenario internacional hacia el proteccionismo. Las concesiones, tanto a las demandas estadounidenses como a las chinas, sirvieron para establecer lo que algunos expertos califican como un acuerdo de mínimos y que deja fuera la retórica habitual sobre libre comercio e, incluso, elimina el uso de términos como multilateralismo y buenas prácticas comerciales, y evita hablar sobre proteccionismo.

El director general de la OMC, Roberto Azevedo, ya había mostrado al inicio de la Cumbre del G20 su preocupación por la escalada de las tensiones comerciales que se está produciendo entre Estados Unidos y China, y por la actual ola proteccionista que amenaza seriamente el libre comercio.

Tal como apuntó entonces a la [BBC](#), “esta es la peor crisis no para la propia institución, sino para todo el sistema de comercio multilateral desde que se puso en marcha en 1947 el Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT, por sus siglas en inglés)”.

“Este es el momento en el que se están cuestionando algunos de los principios más básicos sobre la organización, sobre la cooperación y sobre la no discriminación, y creo que eso es muy serio”, apuntó el jefe del organismo multilateral. Azevedo recalcó, además, que el “modo de relacionarse” entre Estados Unidos y China “debe pasar de las amenazas, de las acusaciones y de señalar con el dedo a uno basado en encontrar soluciones”.

En este sentido, conviene recordar que existe un conflicto abierto entre EE. UU. y la OMC en cuanto a la figura del Órgano de Apelación, que resuelve las disputas comerciales entre los países, y, lo que es más importante, sobre el propio papel de la institución multilateral como garante del libre comercio pues, entre otras cosas, el país norteamericano lo acusa de no haber sido capaz de lograr que China se responsabilice de no haber abierto su economía desde su ingreso en 2001.

Poco después de publicarse el acuerdo de la cumbre argentina, el director general de la OMC lo valoró de forma positiva y señaló que “las reformas podrían ayudar a la institución a

responder mejor a los desafíos, reduciendo las tensiones comerciales” y que trabajarán para garantizar que las modificaciones “resguarden los intereses de todos”.

Fuente: El Exportador - ICEX